

moyen âge, la foi était forte, mais trop souvent elle était mélangée d'inconséquences et de superstition. De nos jours, la foi est forte encore, mais elle est mélangée de rationalisme et de respect humain.

“ Je prends mon âge comme il est, et puisque vous voulez qu'il se sépare du Christ, ô mes adversaires, je prends cette portion, secondaire selon moi, cette petite France dont vous faites la grande, cette France radicale qui ne veut plus de Dieu, ni de Jésus-Christ, ni de la révélation, qui n'en veut plus, du moins dans la morale et dans la société, et je lui dis :

“ Qu'avez-vous fait ? En France, en Europe, en Amérique, morale indépendante de Dieu, de Jésus-Christ, qu'avez-vous fait ? Voyons, donnez-nous un symbole, apportez-nous un décalogue. Vous ne voulez plus des vieilles tables du Sinaï, vous ne voulez plus des douces pages de l'Évangile ; que voulez-vous ? Venez-vous ajouter quelque chose à la morale chrétienne, ou venez-vous lui retrancher ? Quel ferment nouveau, fécond, venez-vous déposer au sein du genre humain ?

“ Je les ai interrogés ; ils n'ont pas répondu. Ils sont impuissants à formuler quelque chose de neuf, d'original, de fécond comme la vérité.

“ Le miracle de la Pentecôte est un miracle, mais en même temps c'est un *type*, c'est une loi historique ; et toutes les fois qu'il s'est produit dans le monde une idée neuve, une institution puissante, un mouvement progressif et fécond, ce mouvement, cette institution, cette idée ont produit une langue nouvelle. *Novis loquentur linguis*. Ce mouvement a suscité des mots nouveaux pour exprimer des idées nouvelles ; ce mouvement a transformé du moins les vieux mots ; il

les a élargis à la mesure des vérités nouvelles.

“ Le mouvement de la morale séparée, anti-chrétienne, ou du moins extrachrétienne, n'a rien produit ; il nous répète des formules vieilles comme le christianisme ; il a une bouche, comme dit l'Apocalypse, qui maudit l'Agneau et qui parle comme l'Agneau, *os loquens sicut Agnus*. L'Agneau a dit dans l'Évangile : Liberté ! Si le Christ vous délivre, vous serez libres.—Ils répètent : Liberté.—L'Agneau a dit : Fraternité ! Vous êtes tous des frères, *omnes vos fratres estis*.—Ils répètent : Fraternité !—L'Agneau a dit : Égalité ! Vous n'avez pas de maîtres, si ce n'est un seul, qui est le Christ, et ceux que le Christ a faits comme ses vicaires dans l'Église et dans l'État, *unus est magister vester Christus* !—Ils répètent : Égalité !—liberté, fraternité, égalité, vieux mots comme l'Évangile !

“ Vous les avez défigurés, vous ne les avez pas inventés.

“ Ah ! si quelquefois vous avez voulu innover, innover avec l'antique gnosticisme, mais innover contre le christianisme. Je ne m'arrêterai pas aux détails : je ne répéterai pas ce que la morale extrachrétienne a dit : “ Le duel est une forme nécessaire de l'honneur, ” et encore : “ Le suicide est un refuge légitime du désespoir. ” Ce sont là des détails, et je ne m'y arrête pas ; mais je dirai : Il y a deux éternelles bases dans l'ordre moral et dans l'ordre social ; l'une où s'appuie la personne humaine, et qui s'appelle la propriété, l'autre où s'appuie la famille humaine, et qui s'appelle le mariage.

“ Eh bien ! qu'a dit la morale nouvelle ? Elle a dit deux choses que le christianisme n'avait pas dites ; elle a parlé deux fois avec une bouche qui ne parlait plus